

LA PROPIEDAD AUSTRAL, por Ricardo Donoso y Panor Venegas. ICIRRA. Santiago de Chile. 282 págs. 1970.

El Instituto de Capacitación e Investigación en Reforma Agraria ha patrocinado la segunda edición de esta valiosa obra indispensable para los estudios de la problemática de la constitución de la tenencia de la tierra. Su primera edición en 1928 constituyó a sus autores Ricardo Donoso y Panor Venegas en predecesores en las investigaciones de la geografía rural histórica latinoamericana. Recordemos que salvo los artículos contáneos de Tomás Thayer Ojeda en Chile y Carlos Viñas Mey en Argentina, esta obra que hoy reestamos antecedió en más de dos décadas las investigaciones de tenencia de la tierra iberoamericana de historiadores europeos y latinoamericanos como François Chevalier, Davon Corbin, Ledley Bird Simpson y otros de la escuela de Berkeley.

La primera publicación de esta obra en 1928 tocó los intereses en juego en la formación de grandes propiedades rurales en Chile Austral, particularmente en la región de Osorno. Las autoridades gubernamentales de la época consideraron que esta obra proporcionaba antecedentes y argumentos útiles a los particulares en la querella en que se habían lanzado contra el Estado, abriendoles el acceso a documentación inédita depositada en los Archivos Nacionales. Por ello, se llegó al acuerdo con los autores de retirar la obra en circulación, siendo destruidos la casi to-

talidad de los ejemplares. Al respecto, afirma Ricardo Donoso en el prólogo con que enriquece la segunda edición: "Este episodio es bastante revelador de cuan provisoria había sido la solución dada al problema y del temor de que los particulares pudieran invocar documentos públicos existentes en los archivos, ya que una simple recopilación de ellos, orientada en los mejores propósitos de bien público, suscitaba tales temores. Sin embargo, merece recordarse que no se alzó ninguna voz para rectificar o desvirtuar las afirmaciones y contribuciones de los autores a la solución del candente problema".

Lo cierto es que esta obra fue seguida por otros estudios que han ido revelando aspectos desconocidos de la geografía histórica de la tenencia de la tierra en Chile, sumamente variada en sus manifestaciones espaciales y temporales. Sin ánimo de ser exhaustivos recordemos las valiosas contribuciones de Gustavo Opazo en su *Historia de Talca*; Luis Ainstié en su *Introducción a la Historia de Colchagua*; Aniceto Almeyda y Ernesto Greve en sus respectivas introducciones a la *Mesura General de Gindés de Lillo*; Manuel Montt en *La hacienda de San Jerónimo*; Carlos Larraín en *Los Condes, Villa del Mar, Puchelli*; Jean Bourde y María Gonzaga en la *Evolución de la propiedad rural en el valle del Huéngue*; María Gonzaga en *Orígenes de los inquilinos de Chile Central*; Geno Ellis Martin en *La división de la tierra en Chile Central*; Rafael Barabena, Ximena Aranda y Roberto Santana en *Valle de Putacundo. Estudio de Estructura Agraria*; William J. Smole en *Owner-cultivars in Middle Chile*; Jorge McBride en *Chile: Land and Society*; G. Burland en *The Human Geography of Southern Chile*; René León Echaiz en *Historia*

Revista Chilena de Historia y Geografía
Nº 139, Stgo., 1971, f. 244

668304

La propiedad austral [artículo] Pedro Cunill Grau

Libros y documentos

AUTORÍA

Cunill Grau, Pedro, 1935-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La propiedad austral [artículo] Pedro Cunill Grau

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)